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 Как пояснил директор предприятия Юрий 
Александрович Кулаков, управляющая компания 
«Русский алюминий», в состав которой входит 
рудник, сейчас встает на ноги, и приоритетом в 
своей работе объявила социальную политику. 
Так на Черемшанском руднике рабочим обеспе-
чено бесплатное питание, из фонда развития 
предприятия выделяются средства на прове-
дение спортивных мероприятий, день здоровья 
с выездом на озеро Байкал (на зимнюю рыбал-
ку), день Шахтера. А первого июня впервые на 
предприятии был проведен праздник для детей 
работников.

Что же касается развития производственных 
мощностей, то в ближайшие дни на предприятие 
поступит новый карьерный 30-тонный «БЕЛАЗ». 
Готовится инвестиционная программа на 2011 
год на общую сумму 30 миллионов рублей. На 
эти деньги планируется обновить технику, в том 
числе: приобрести «БЕЛАЗ», погрузчик, дробилку 
для дробления негабаритного кварцита, спецма-
шину. Но все это станет реальным после утверж-
дения инвестиционного проекта.

Большая работа проводится по корректиров-
ке рабочего проекта, возможно, уже в этом году 
будут начаты дополнительные геологоразве-
дочные работы по определению запасов высо-
кокачественных кварцитовых песчаников. На 
следующий год, как уже говорилось выше, будет 
корректировка рабочего проекта применительно 
к современным экономическим условиям. Перво-
начальный проект готовился еще в 1984 году, все 
экономические выкладки были на уровне 1970 
года, т.е. советских времен. Поэтому, не исключе-
но, что все будет по-другому. Изменят кондиции, 
так как продукция рудника предназначалась не 
только для производства кремния, но и для сте-
кольной промышленности, для формовочных пе-
сков. На современном уровне нет необходимости 
выпускать продукцию для стекольной промыш-
ленности и формовочных цехов из-за отсутствия 
спроса. 

- Юрий Александрович, Вы делаете ставку 
на наёмный транспорт или все же поддержи-
ваете свою автобазу?

- Свою базу мы, безусловно, поддерживаем, но 
привлечение наёмного транспорта нам обходит-
ся намного дешевле.

- Предположим, если вышел из строя гру-
зовик предприятия, то Вы его обеспечиваете 
запчастями или ставите под забор, если на-
емный транспорт дешевле?

- Признаться, по всей России ищем запчасти, и 
в основном они идут к нам с Урала контейнерами, 
в итоге запчасти вылетают нам в копеечку. Тем 
не менее, людей мы не сокращаем и даем им 
возможность работать на тех машинах, которые 
есть на предприятии. Привлекая частный транс-
порт, мы ставим условие, чтобы на этом транс-
порте работали наши водители, которые в свое 
время уволились с предприятия, тем более у них 
опыт работы на сложной технологической трас-
се. А о том, что трасса сложная, говорят хотя бы 
те факты, когда в первые годы работы рудника 
из-за отказа тормозов на спуске грузовики терпе-
ли аварии, были и смертельные случаи. И даже 
карманы-улавливатели, устроенные на опасных 
участках спуска, не помогали. Сейчас такие фак-
ты, по словам Юрия Александровича, исключе-
ны. Сегодняшние грузовики, в отличие от машин 
первых выпусков, оборудованы горными тормо-
зами, и, в случае возникновения нештатных си-
туаций, горный тормоз блокирует двигатель и он 
идет на постепенное торможение. Да и карманы-
улавливатели усовершенствованы, так что в слу-
чае аварии мимо него никак не проедешь.

- Юрий Александрович, если у нас зашел 
разговор о социальных гарантиях, то водите-
ли, занятые на вывозке кварцита, обладают 
правом досрочного ухода на пенсию, как те 
же водители лесовозного транспорта?

-Мы планировали это сделать, но, к сожалению, 
у нас по аттестации данный пункт не прошел, т.к. 
водители, занятые на вывозке кварцита, не за-
действованы в технологическом процессе. На 
досрочную пенсию могут рассчитывать водители 
«БЕЛАЗов», работающие непосредственно в ка-
рьере.

Петр КАЗЬМИН

Предприятие в условиях рынка

СОЦИАЛЬНЫЕ ГАРАНТИИ РАБОЧИМ - 
ПОЛИТИКА ЧЕРЕМШАНСКОГО РУДНИКА

Горнодобывающее предприятие «Черемшанский рудник», в отличие от многих 
промышленных предприятий, сохранил свой потенциал, 

не снизил добычу кварцита и, более того, 
проводит политику на возвращение социальных гарантий рабочим.

НАПОМНИМ
 «Отрадный  сад» -  это социальное-

терапевтическое поселение, работающее 
на основе методов социально-лечебной 
педагогики и социальной терапии. Мо-
лодые люди с ограниченными возмож-
ностями здесь не просто живут, а зани-
маются в социально-терапевтических 
мастерских, разрабатывают сад-огород, 
разводят домашних животных. Создано 
оно было для дальнейшей реабилитации 
детей-инвалидов, достигших совершенно-
летия (до 18 лет они посещают таловское  
дневное отделение реабилитации «Раду-
га»). 

Переход от школы к взрослой жизни  -  
трудный этап для каждого человека, но по 
причине физических и интеллектуальных 
ограничений еще более сложен он для мо-
лодых инвалидов. Поэтому они, как никто 
другой, должны ощущать свою полезность 
и значимость. Лучше всего это проявляется 
в трудовой деятельности, поэтому  воспи-
танники «Отрадного сада» занимаются  в 
социально-терапевтических мастерских, 
разрабатывают биодинамический сад-
огород,  разводят животных.  Здесь они жи-
вут и трудятся всю рабочую неделю, а на 
выходные ездят домой, к родителям.

Если в цивилизованной Европе социаль-
ные деревни для людей с ограниченнными 
способностями – достаточное распростра-
ненное явление, то  в России они только 
начинают набирать оборот. В нашей респу-
блике «Отрадный сад» - единственное за-
ведение подобного типа. 

ЖИЗНЬ В «ОТРАДНОМ»
У каждого воспитанника социальной де-

ревни строго распределены обязанности. 
Костя, например, ухаживает за животными. 
Пожалуй, лучше него никто не знает, как 
правильно заварить корм поросятам, где 
и как пасти коз и баранов. В скором буду-
щем отрадовцы заведут корову, и хлопот 
заметно прибавится. Но это их не страшит 
– главное, чтобы поселение выделило хо-
роший сенокосный участок, и тогда буренке 
зима обеспечена.

Диме нет равных в ткацком деле, Евге-
нии – в бисероплетении, Мише – в изготов-

лении изделий 
из дерева, а  
Андрею – кар-
тин по сухому 
валянию.   Все ребята умеют плести корзи-
ны, знают, как вести домашнее хозяйство. 

- Конечно, по характеру  они разные – кто-
то молчалив, кто-то разговорчив, - но все 
очень добрые, - признается Оксана. – Але-
ша у нас любознательный, играет в шахма-
ты, разбирается в компьютере. С ним мож-
но поговорить на разные темы.

Изделия воспитанников «Отрадного 
сада» пользуются большой популярностью 
в округе. Изготовленные из экологически 
чистых материалов, их с удовольствием 
приобретают детские сады, школы,  мест-
ные жители. Надо сказать, таловцы отно-
сятся к больным ребятам с  пониманием, 
часто приглашают на сельские праздники в 
дом культуры. 

Кроме трудовой деятельности, ребята 
активно занимаются спортом, ходят с вос-
питателями в походы, ставят концерты  и 
спектакли. Самому старшему воспитаннику 
социальной деревни  30 лет.

ЧТО БЫЛО И ЧТО СТАЛО
С «Отрадным садом»  «Прибайкалец»  

знаком уже давно. На наших глазах  он вы-
рос из заброшенного пустующего здания 
бывшего детского сада  деревни Таловка.  
Тогда толком никому и не верилось, что 
это возможно.   Но силами родителей и ре-
бят сначала был отремонтирован корпус с 
комнатами и мастерскими, затем разрабо-
тан собственный огород, построен банный 
комплекс,  мини-ферма, стадион и гаражи. 
Сейчас достраивается социальный дом-
гостиница, благодаря которому в «Отрад-
ный» могут приезжать инвалиды из других 
районов Бурятии.  

Основными источниками финансирова-
ния в строительстве социальной деревни 
являются родительские взносы, спонсор-
ская помощь и средства грантов.

Гранты – особая страница в истории 
«Отрадного сада». В 2008 году  инициато-
ром строительства Натальей Вячеславов-
ной Малых, мамой одного из ребят,  был 
написан проект «Социальная деревня как 

новые пути реабилитации жизнедеятель-
ности людей с нарушениями интеллекта», 
который  поддержал Национальный бла-
готворительный фонд. На выделенные 
средства в «Отрадный сад» была приоб-
ретена необходимая мебель,   трактор, 
тележка и плуг, что значительно облегчило 
хозяйственную деятельность отрадовцев. 
И  проведен семинар, показавший, что 
распространение опыта «Отрадного сада»  
по реабилитации молодых инвалидов в 
другие районы республики  востребовано. 

 Национальный фонд предложил органи-
зации продолжить проект. Натальей Вячес-
лавовной и её помощниками в 2009 г. была 
разработана вторая часть проекта, которая 
имела спортивно-оздоровительное направ-
ление.  На средства гранта был возведен 
мини-стадион, беговая дорожка для ве-
лопробега, куплен спортивный инвентарь 
и велосипеды. Открытие стадиона было 
приурочено к празднику «Мама, папа, я – 
спортивная семья», прошедший прошлым 
летом,  в котором приняли участие семьи 
с детьми-инвалидами из Бурятии и Иркут-
ской области.  На этом работа не остано-
вилась, в нынешнем году отрадовцы снова 
выиграли грант, о чем мы обязательно рас-
скажем вам в ближайших номерах.

Активно «Отрадный сад» сотруднича-
ет  со специалистами и спонсорами из-за 
рубежа. Пока земля не была оформлена 
в собственность, иностранные меценаты 
с осторожностью вкладывали свои сред-
ства, теперь же, когда с помощью район-
ной администрации эта проблема решена, 
за будущее социальной деревни можно не 
беспокоиться.

Вообще, жизнь здесь бьёт ключом. Не-
давно приезжали гости из Америки, скоро 
навестят волонтеры из Санкт-Петербурга. 
Вместе с родителями, воспитателями и про-
сто неравнодушными людьми в «Отрадном 
саде»  ребята побеждают свою болезнь. 

Елена ГОРБУНОВА

ЗДЕСЬ ПОБЕЖДАЮТ 
НЕДУГ

«Работая с больными детьми, я нашла своё призвание, 
- сказала нам Оксана Каплина, воспитатель социальной 
деревни для инвалидов «Отрадный сад».  -  Не помню, 
чтобы раньше я ходила на работу с таким удовольстви-
ем. Здесь мне очень нравится».

Необычно было слышать такое признание из уст молодой 
женщины. Принято считать, что с инвалидами работать не-
просто. Но в «Отрадном» - иная атмосфера, иной подход к 
работе. Здесь все, как в большой и дружной семье, становят-
ся родными друг другу… 

3 июня в Прибайкальское отделение Роспотребнадзора по-
ступило экстренное  сообщение о первом в 2010 году случае 
заболевания Гаффской болезнью. Со слов больного И., про-
живающего в с. Турка, рыбу купила жена 10 мая у детей, кото-
рые, с их слов, поймали ее в реке Турка и предлагали каждо-
му. Приобрели 10 лещей, солили и вялили рыбу сами. Одного 
леща сразу зажарили в духовке, жена съела небольшой кусо-
чек, остальное употребил муж и ел практически постоянно в 
последующие дни, а также угостил знакомого Ш.

2 июня в 23.30 гражданин И. обратился за медицинской помо-
щью с симптомами недомогания, сильными мышечными болями. 
3 июня в 2 часа 50 минут больной поступил в реанимационное 
отделение Прибайкальской ЦРБ, откуда в этот же день к вечеру 
он был переведен в реанимационное отделение республиканской 
больницы.

В районной газете «Прибайкалец» № 21 от 04.06.10 сообща-
лось, что жители прибрежных сел оз. Котокель на свой страх и 
риск ловят и употребляют в пищу рыбу. Корреспондент предо-
стерегал не рисковать, пока не будет готов химический анализ 
воды из озера и пригодности рыбы в пищу.

Как сообщила редакции главный ветеринарный инспектор При-
байкальского филиала РГУ «Станция по борьбе с болезнями жи-
вотных» Елена Сергеевна Григорьева, анализы пришли неутеши-
тельные: в воде озера, а также в леще присутствует карбаминовая 
кислота. Но, к сожалению, источник токсина до сего времени не 
выявлен. И потому, пока идут исследовательские работы на озере 
Котокель, просьба к жителям и гостям Прибайкальского района: не 
употребляйте в пищу рыбу, выловленную на озере, воздержи-
тесь от купания. 

Как пояснила Елена Сергеевна, хотя у озера и в общественных 
местах выставлены предупреждающие и запрещающие аншлаги в 
связи с ситуацией на Котокеле, но люди, тем не менее, рыбу ловят 
и подвергают свою жизнь и жизнь тех, кому продают рыбу, смер-
тельной опасности.

В ближайшие дни специалисты ветнадзора планируют отловить 
леща в Байкале и реке Турка на предмет выявления токсинов. Но 
скорей всего, предполагает Елена Сергеевна, лещ выловлен все 
же в Котокеле, так как огромные рыбины буквально плещутся у 
берега, и сети, выставленные на ночь местными жителями, к утру 
буквально забиты этой рыбой.

И все же необходимо проверить: лещ, идущий из Байкала в Ко-
токель на икромет, поднимается уже зараженный или он заража-
ется в Котокеле?

Если брать результаты анализов воды, а они брались в ручье 
Черемуховом, впадающем в Котокель, и на реке Исток, истекаю-
щей из озера, то в Истоке вода более-менее пригодна, результаты 
средние. А вот в ручье Черемуховом результаты анализа отврати-
тельные. Сейчас в республике решается вопрос о создании комис-
сии по исследованию данного ручья: откуда он берет начало и что 
вообще по этому ручью располагается. По словам местных жите-
лей, кроме стоянки лесозаготовителей, в верховьях ручья более 
ничего нет. Но откуда берется очень высокое содержание фосфа-
тов в ручье? Вопросы, вопросы. И чтобы получить исчерпывающие 
ответы, нужны серьезные исследования.

                                                   Петр КАЗЬМИН

ПОСТФАКТУМ: пока готовился материал в печать, в рай-
онной администрации 7 июня под председательством главы 
района С.А.Семенова состоялось экстренное заседание ко-
миссии по чрезвычайным ситуациям, на которой было при-
нято решение продлить карантин на озере Котокель, органи-
зовать проведение рейдов по предупреждению вылова и про-
дажи рыбы из озера Котокель, проводить разъяснительную 
работу с населением через средства массовой информации 
и посредством листовок, продолжить размещение предупре-
ждающих и запрещающих аншлагов. 

И СНОВА ГАФФСКАЯ БОЛЕЗНЬ


